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新华社记者：如何看待疫情发展
下一步趋势？

王辰：新冠病毒当前有强的传染
性和相对较强的致病性，今后，在人体
这一新宿主中会有一个时期变异得比
较明显以适应新的宿主环境，在形成

相对稳态之前，往往表现出多种情
况。在传播过程中，病毒还会遇到不
同的传播干预方式、宿主不同的内环
境与治疗措施，因而存在着很多不确
定性。现在来看，新冠病毒的全球大
流行在趋势上已经看得很清楚。我国

采取了严厉的社会管控措施，有些国
家没有这样的条件和力度。我国现在
既有内部产生病例的压力，下一步很
严峻的就是面临着外部输入的压力。
对此，要预先考虑、谋划好防止输入的
有效、适用措施。

开展流调是目前的关键任务
——中国工程院副院长、呼吸与危重症医学专家王辰再谈武汉疫情防控

新华社记者：当前武汉
16所方舱医院已全部休舱，
为何不是关舱？

王辰：休舱意味着整体
疫情防控已取得阶段性重要
成果，但还要保持警惕和一
段时间的待命状态，还不到
关门大吉的时候。因为，我
们对这个疫病的传播和致
病规律还没有完全掌握。

新华社记者：2 月 4 日
专访您的时候，患者还没有
入住方舱；一个月后，您如
何看方舱医院在这次疫情
防控中的作用？

王辰：启动建设方舱医
院，正值武汉疫情最严峻的
时候。当时武汉的医院一
床难求，上万病人淤积在家
庭、社区和社会上无法及时
收治，可以说整个武汉医疗
体系被压垮了。如果这些
人得不到收治，就很难控制
疫情。所以，中央提出了

“应收尽收，应治尽治”的工
作方针。方舱医院就是为
了落实这一方针而创意推
行的。一个多月时间里，方
舱医院累计收治轻症患者
1.2万余人，有效解决了收治
难题，扭转了一度极为被动
的防治局面。

新冠肺炎疫情有一个
特点，就是百分之八十至八
十五的患者都是轻症，这
种 轻 症 甚 至 是 可 以 自 愈
的，或只需要给予一定的
规范对症的医疗照护，同
时 警 惕 其 发 展 为 重 症 即
可。最关键之处是要使这
部分病人得到隔离，不会
作 为 传 染 源 扩 大 疫 情 传
播。于是我们就提出建设
能够具备一定医疗条件的
庇护医院，大家都喜欢叫
方舱医院，其实，其全称应
该是方舱庇护医院。

随着 4 万多名医护工
作者举国驰援，疫情蔓延扩
散势头已得到基本遏制，初
步实现了稳定局势、扭转局
面的目标，正式定点医院中
已出现“床等人”的现象，方
舱医院作为一种临时应急
举措，其中已经为数不多的
患者可以转到已空出的定
点医院中去，方舱医院已经
完成了本阶段的应急使命。

新华社记者：从启用到
休舱，方舱医院在建设和使
用上取得了什么经验？

王辰：方舱医院有“三
个三”。

其一，方舱医院有三项
基本功能：

一是隔离，把病人收到
隔离场所，切断和家庭、社
会的接触所造成的传播；

二是治疗，对轻症病人
给予符合疾病规律和特点
的医疗照护；

三是监测，及时发现病
人病情加重并迅即转送到
定点医院接受强化医疗。

其二，方舱医院的建设
有三个特点：

一是大容量。使用会
展中心、体育馆、厂房、仓库
等大空间场所，可以满足一
般医疗要求，能迅速收治大
量病人。最初启用的三家
方舱医院即提供了4300多
张床位，仿佛“吸引机”一
样，把大量滞留于家庭的患
者一下子都“吸”到方舱里
来了，显著减少了社区传
播，加强了患者救治。

二是高速度。方舱能
够在一两天的很短时间内
迅速建设起来：有基本的病
区、隔板、床位等；划分出污
染区、缓冲区和非污染区，
达到“三区二线”的医院感
染控制要求；运进基本的医
疗设施，在极短的时间内高
效建成。

三是低成本。利用现
有场所，仅增加床板、隔板、
床头柜等，改造好临时厕
所、盥洗池等，接入基本设
施即可。其他花费，亦低于
或至少绝不高于普通医院。

其三，方舱医院建设启
用之前曾有三个“顾虑”：

顾虑之一：患者是否愿
意入住方舱。轻症病人从
家庭、社区中收到方舱医
院，消除了病人传染家人的
担心，方舱里可以提供床位
和基本、规范的医疗保障，
就没有理由不来，而且应当
愿意来。事实证明，的确如
此。

顾虑之二：交叉感染问
题。患者都是同一种病毒
感染，对于本病没有交叉感
染问题；对有可能出现的流
感的交叉感染，已规定所有
病人入住之前都要做流感
检测，是流感就不收到方舱
医院里；同时，规定方舱里
的患者都要戴口罩，也可起
到阻隔作用；工作人员在病
区环境中实行全面防护。
以上措施使方舱医院在院
内感染问题上并不弱于正
规医院。

顾虑之三：发生群体性
事件的风险。方舱实际上
就是轻症患者的社区。上
千人集中在一个大空间里，
难免有焦虑、抑郁等负面情
绪，而且可能相互影响，形
成事端、事件。我们建议在
方舱里成立临时党支部，发
挥党员的先进性作用和组
织作用；同时挂起国旗、党
旗，唤起每个患者的公民意
识，让大家意识到，要万众
一心共克时艰。方舱中还
设有图书架、读书角、小课
桌、电视区等，丰富患者的
文化生活，形成良好的社区
氛围。实际结果是，方舱中
大家其乐融融，成了当时唯
一能跳“群体广场舞”的地
方，还组织起了广播操、“群
体八段锦”。方舱里医患关
系融洽，患者出舱时医患之
间、患者之间两情依依，患
者对国家、对医务人员深存
感念之心。

“2月14日之前，我的主要工作是集中于方舱医院的启用建设，此后转向危重病人的救治。”
“如果说方舱医院是当时关键时刻的关键之举，那么开展核酸与血清抗体流行病学调查就是当前的一项关键任务，急需落实。”
继2月4日接受新华社记者专访之后，在疫情防控斗争进入新的阶段，中国工程院副院长、中国医学科学院北京协和医学院院校长王辰，这位从北京赶赴武汉

工作已超过40天的呼吸与危重症医学专家，近日围绕“方舱休舱”“疫情形势”“下一步重点工作”等焦点问题再次接受新华社记者专访。

新华社记者：方舱医院得到了各
界广泛认可，认为是决胜一招，当初启
用时有哪些故事？

王辰：方舱医院建设得益于专业
的判断、果断的拍板和集体的力量。
在中央赴湖北指导组的决策和推动
下，武汉当地以及各方面力量迅速行
动起来，使方舱医院在短时间内建成
启用。中央领导的果断决策、医疗卫
生界和政府有关部门、社会各界集体

的力量使方舱医院成为此次抗疫中的
重大创新之举。

方舱医院成为一种应对大规模公
共卫生事件的新模式，要进行进一步的
思考总结，这有助于我国现代社会治理
体系和能力建设。比如，今后在建设新
的会展中心、体育馆、火车站等时，完全
可以在空间布局、通风系统、相关设施接
口上进行相关设计，做好预留，而且应当
成为大型公共建筑设计的国家标准。

新华社记者：现在疫情在全球很多
国家流行，有的国家已借鉴了方舱医院
模式，您如何看？

王辰：方舱庇护医院可以作为成
熟有用的经验，运用到今后大的疫情
防控之中。新冠肺炎疫情在全球已具
备大流行特征。我们奔赴伊朗、伊拉
克、意大利等国际应急援助的专家团
队，已向当地提出了建设启用方舱医院
的建议，这是一个适用有效的中国方案。

●方舱医院的创新举措可转化为国家常态备急方案

新华社记者：您现在的工作重心
是什么？

王辰：目前武汉仍有1.1万多名患
者在院治疗，其中重症3000多例、危重
症600多例，当前的重点工作就是有效
降低病亡率。在当前的疫情阶段，危
重病人救治、核酸与血清抗体流行病
学调查和科研攻关应该是我的三大重
点工作，其中，做好核酸与血清抗体流
行病学调查，是眼下为今后实现科学
防控必须完成的极为紧迫的关键任
务。

新华社记者：为什么这一流行病
学调查是当前关键任务？

王辰：目前我们对新冠病毒的传
播与致病规律还远未深入掌握，而核
酸与血清抗体流行病学调查是把握
这一疾病流行规律的最关键科学证
据，是对进一步防控措施做出科学决
策的最重要依据。

现在，没有人知道这种2019冠状
病毒疾病是像SARS 一样戛然而止、
倏然而去？还是像流感一样长期存
在，间断流行？或同乙肝一样可长期
存在于一部分缺乏免疫力的人体，进
而传染其他人？还有无其他情况？
只有进行科学研究才能回答这些问
题，而研究的主要方法就是核酸与血
清抗体流行病学调查，通过观察并在
今后动态观察病毒在人群中的流行
与免疫状态，得知其传播与发病规
律，据以制定防控方略。

当前，就总体而言，我国本轮疫情
流行高峰已经过去，此时须及时、立即
调查以武汉为代表的疫情严重地区和
其他代表性地区的人群中核酸与血清
抗体的基线情况，今后动态把握。

这一调查之重要，应当讲，无以复
加，将对防控方略、措施是否专业产生
直接影响。要实施好，除了在专业上

严格设计、实施外，必须有行政上的坚
定支持，有关部门必须深刻认识这项调
查的意义，意识到这是提高当前疫情防
控这一关键社会治理水平与能力的关
键一招。现在时间已经很紧，不能再耽
误了，再晚启动就失去了对当前基线水
平的评估意义。一旦人群开始流动、复
工复产复学之后，情况就会发生变化，
难以前后对比，而这种对比对于判断疫
情走向至为重要。尊重科学，尊重专
业性，这是当前和今后我们在疫情防
控中必须加强的基本态度。

这个调查对个人、对家庭、对单位、
对社区、对社会都是至为重要的事。传
染病有效防控的根本要求就是要摸清
疾病规律、公开透明，让大家知道疾病、
疫情是什么状况，到什么程度了，整个
社会据之采取从个体到群体的协同行
动，这样才能有效地医治疾病，控制传
播。

●核酸与血清抗体流行病学调查是当前关键任务

新华社记者：对此次疫情，您最深
的感悟是什么？

王辰：从历史上看，造成人类最大
减员的原因就是疾病，尤其是疫情。疫
病是关乎社会稳定、国家安全的突出问
题，是一定要重视的。所以，在这次疫

情中和今后疫情过了以后，一定要认真
反思怎么能够把公共卫生安全体系、突
发公共卫生应急体系考虑、设计、建设
得更加周全一些。其中，一定要树立一
个基本意识并切实体现于行动的，就是
对付传染病最关键的是公开透明，不能

搞鸵鸟政策。脓包不及时切开，就会发
展成败血症。此外，今后如何促进临床
和预防体系的融合而不是愈加分离是
另一个重大的方向性问题。充分汲取
经验教训，把握好正确的方向才是国家
民族之福。（据新华社武汉3月13日电）

●疫病防御会是人类永恒主题，要构建有效应对体系

●方舱医院启用扭转了被动局面

●全球大流行已成必然，要预先考虑“防止输入”的有效措施

3 月 10
日，武昌方
舱医院最后
一批痊愈病
人 共 49 人
出舱。这是
两名青海医
疗队队员等
待出舱时小
憩。

新 华
社 记 者 肖
艺九 摄


